

Homélie du 15 Aout 2025 – L'ASSOMPTION –

Apocalypse 11,19a+12,1-6a – 1Cor 15,20-27a -Luc 1,39-56

C'est un grand mystère que nous célébrons aujourd'hui, particulièrement dans notre Eglise Catholique. Mais le terme utilisé pour en parler ne nous est pas d'un grand secours pour comprendre la signification de la fête que nous célébrons : « Assomption » !. Ce n'est pas un mot que nous employons dans notre langage courant. Pourtant, en recherchant, dans le dictionnaire, j'ai pu constater que ce n'est pas un terme seulement du vocabulaire religieux. Assomption vient du verbe « assumer ». Être « assumé » c'est être pris en charge, c'est être saisi dans tout son être. Cette recherche m'aide à comprendre que l'Assomption de Marie signifie qu'elle a été « assumée » par Dieu, totalement saisie dans son être de femme par le Christ, jusqu'à être associée, sans attendre, à la Résurrection de Jésus, dont elle est la mère. Ce n'est que dans la foi qu'on peut le comprendre. Et pour réaliser que cela peut-être pas seulement pour elle, mais aussi pour nous, une très bonne nouvelle, nous pouvons bénéficier aujourd'hui de trois éclairages, que nous trouvons dans les 3 lectures qui sont proposées et qui viennent de trois témoins particulièrement qualifiés : St Jean, avec l'Apocalypse, St Paul avec sa lettre aux Corinthiens, et St Luc avec son Evangile. Pour notre foi, ils sont comme trois « spots » lumineux, qui soulignent, chacun, une facette de cette « assomption » que nous fêtons et qui nous en montrent toute l'actualité.

- Le premier éclairage vient de l'Apocalypse. Nous savons que c'est un message adressé aux chrétiens en pleine persécution. Et celui qui l'écrit est lui-même déporté. Et il sait que, dans cette épreuve, les chrétiens risquent de désespérer. Il leur adresse donc ce message, mais en utilisant un langage codé, par crainte de la police impériale. Un peu comme ce qui se faisait, à la fin de la guerre pour communiquer entre résistants. St Jean leur parle de l'Eglise en la comparant à une femme qui vient de mettre son enfant au monde, et qui se trouve menacée, comme le sont les chrétiens. Et il indique que cette femme peut compter sur la protection de Dieu dans son combat contre les forces du Mal. Il annonce même que cette victoire sur les forces de Mort est déjà réalisée par la Résurrection de Jésus, et particulièrement en Marie qui est associée dès maintenant à son Fils Ressuscité. Nous pouvons compter sur elle. Et cela peut nous aider à tenir bon dans nos épreuves.
- C'est ce que souligne aussi le deuxième éclairage : celui qui vient de l'apôtre Paul. Il annonce aux chrétiens de Corinthe qu'eux aussi, comme tous ceux et celles qui adhèrent à Jésus, seront associés à sa Résurrection, et à sa victoire sur la Mort. Il l'annonce clairement : « le dernier ennemi qui sera anéanti, c'est la Mort ». C'est ce qui est déjà réalisé en Marie et ce qui nous est promis à tous.
- Et c'est de la Vierge Marie elle-même que nous vient le troisième éclairage à travers l'Evangile de Luc. Dans son Magnificat, elle ne craint pas de proclamer que, depuis toujours, depuis Abraham, Dieu a accompagné fidèlement son Peuple.

Cette victoire sur les forces de Mort, elle affirme qu'elle en voit déjà les signes dans notre histoire humaine quand « déployant la force de son bras, Dieu disperse les superbes, quand il renverse les puissants de leurs trônes, qu'il élève les humbles, quand il comble de biens les affamés et renvoie les riches les mains vides ». Nous pouvons aujourd'hui traduire ces paroles dans l'actualité à son peuple persécuté, elle rappelle qu'il peut compter sur l'amour de Dieu toujours fidèle. A ceux et celles qui sont éprouvés, découragés, tentés de désespérer, elle assure, par expérience, qu'il est toujours là pour les « relever ».

C'est la foi et l'espérance qu'elle nous partage aujourd'hui, nous qui la célébrons avec tous ceux et celles qui croient en son fils Ressuscité